
AFHé Association française d'Histoire économique 

Appel à communications 
Congrès AFHé 2025 

[Responsables scientifiques : Paul Maneuvrier-Hervieu, Francesca Sanna] 

27-28 novembre 2025
Maison de la Recherche en Sciences Humaines (MRSH) 

Université de Caen Normandie 

Les 27 et 28 novembre 2025 se tiendra le Congrès de l'Association Française d'Histoire Économique (AFHé) à la Maison de la Recherche 
en Sciences Humaines (MRSH) de l'Université de Caen Normandie. Pour cette occasion, l'AFHé a retenu les quatre thématiques, 
présentées ci-après :  

1. Campagnes et Environnement (jeudi 27 nov. | 9h30-13h)
[Coordinateurs : Niccolò Mignemi, Catherine Verna]

Cette session entend explorer, en particulier, les relations qu’établissent les sociétés rurales – de l’Antiquité à la période contemporaine – avec 
leur environnement, sous l’angle de la gestion, de la mise en valeur et du gouvernement des ressources, tant dans le domaine agricole, 
qu’artisanal et industriel et à partir de sources écrites, iconographiques et/ou archéologiques. Les organisateurs examineront toutes les 

propositions qui leur parviendront, avec une priorité donnée aux travaux en cours de jeunes chercheurs. 

2. Guerres, reconstructions et industries (jeudi 27 nov. | 9h30-13h)
[Coordinateurs : Pierre-Cyrille Hautcœur, Sylvain Skora]

Alors que le monde connaît un nombre de conflits armés inégalé depuis 1945 (61 conflits enregistrés en 2024 par l’Institut de recherche sur la 
paix d’Oslo), l’ampleur des destructions constitue un défi majeur à relever pour les États et les sociétés. Les archives conservées permettent 

d’aborder la thématique de la reconstruction en étudiant ses acteurs et en croisant les approches : économique, sociétale, politique, culturelle, 
artistique, juridique… La recherche a privilégié les reconstructions en Europe au XXe siècle mais de nombreux territoires éprouvés par la guerre, 
de l’Antiquité à nos jours, méritent d’être étudiés. Les personnes intéressées par toute thématique de reconstruction après-guerre quel que soit 
son objet d'étude (agriculture, industrie, services...) sont invités à proposer une communication, avec une priorité donnée aux travaux en cours 

de jeunes collègues. 

3. Mers et commerce (jeudi 27 nov. | 14h-17h30)
[Coordinateurs : François Drémeaux, Paul Maneuvrier-Hervieu] 

Cette session vise à renforcer le dialogue entre histoire économique et histoire maritime en accueillant des communications portant, sans limite 
chronologique ni géographique, sur le financement du secteur maritime (construction navale, armement des navires et les investissements 

associés), l’évolution des routes commerciales (structuration et reconfiguration), les formes et les dynamiques du transport maritime (aspects 
techniques et organisationnels) et les acteurs des espaces navigants et portuaires (en particulier les personnels impliqués dans les activités 

économiques liés à la mer : marins, négociants, artisans, dockers, etc). 
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4. Économie(s) et monde(s) du livre (jeudi 27 nov. | 14h-17h30)
[Coordinateurs : Viera Rebolledo-Dhuin, Catherine Rideau-Kikuchi]

Qu’il s'agisse de la circulation et de la valeur marchande des écrits antiques, des commandes passées aux copistes laïcs ou monastiques 
médiévaux, des circuits de distribution liés à l'imprimerie ou encore des grands conglomérats éditoriaux contemporains, l'histoire économique 
permet de saisir les évolutions du livre sous ses formes diverses et de ses acteurs. Les logiques de financement et de marchandisation, mais 
également l'étude des structures économiques qui sous-tendent la production et la distribution de ces écrits, ont permis des renouvellements 

importants dans l'histoire des mondes du livre. Cette session se propose d'explorer certaines de ces pistes, sans restriction de période 
chronologique ni d'aire géographique. 

La conférence plénière sera assurée par Pierre Bauduin le vendredi 28 novembre à 13h30. 

L'appel à communications pour ces quatre thématiques est ouvert à toutes les recherches en histoire économique et à toutes les 
disciplines des sciences humaines et sociales, couvrant un large spectre chronologique (depuis l'Antiquité à nos jours) et géographique. 
L'AFHé encourage particulièrement les jeunes chercheurs et chercheuses à soumettre une proposition de communication. Les 
communications pourront être réalisées en français ou en anglais (à l'exception de la session "National Economics and International 
Issues"), qui constitue une 5e session. 

5. National Economics and International Issues [Vendredi 28 nov. | 9h-12h30]
[Resp. scientifique : Bernard Thomann] 

Atelier franco-japonais pour jeunes chercheurs co-organisé avec l'association japonaise The Political Economy and Economic History 
Society (voir affiche) 

Trois jeunes chercheuses et chercheurs français(e)s seront sélectionnés par l’AFHE, et trois trois jeunes chercheuses et chercheurs 
japonais(e)s par The Political Economy and Economic History Society dans le cadre d’un appel à communication distinct au Japon. 

Conditions de soumission 
Les propositions (500 mots maximum en fichier pdf), rédigées en anglais ou en français, doivent comporter un titre, une problématique 
explicite, une courte bibliographie et indiquer la session à laquelle elles veulent participer. Il est possible de joindre une brève 
notice biographique (1 000 signes maximum). Les propositions feront l'objet d'un processus d'expertise par les membres du comité 
directeur de l'AFHé et les responsables scientifiques de chaque session.  

Pour la session National Economics and International Issues, les propositions en anglais uniquement (1 500 signes maximum) doivent 
être envoyées par mail à thomann@inalco.fr. 

Financement 
Les frais de transport, d'hébergement des chercheur-es non titulaires (doctorant-es, ATER, postdoctorant-es) seront pris en charge par 
l'AFHé.  
Pour les chercheur-es titulaires ne disposant pas du soutien de leurs institutions, l'AFHé peut apporter un soutien financier. Merci 
d'envoyer les demandes de soutien à afhe.secretariat@gmail.com, incluant un budget prévisionnel. 

mailto:thomann@inalco.fr
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Calendrier 
Les propositions de communication sont à déposer sur la plateforme https://congresafhe2025.sciencesconf.org OU à envoyer à 
afhe_communication@proton.me (en indiquant dans l'objet du message 'Soumission Congrès AFHé 2025 - Titre de la session) avant le 
10 septembre 2025 à 12:00 (CEST). 

L'AFHé s'engage à notifier les personnes retenues avant le 25 septembre 2025. 

Prix de la meilleure communication jeune chercheur 
À l'issue des présentations, un jury composé des membres du comité directeur de l'AFHé récompensera la meilleure communication 
d'un ou d'une jeune chercheur-e par un prix d'un montant de 250 €.  

https://congresafhe2025.sciencesconf.org/
mailto:afhe_communication@proton.me
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Call for proposals 
AFHé Congress 2025 

[Scientific coordinators : Paul Maneuvrier-Hervieu, Francesca Sanna]

November 27-28 2025 
Maison de la Recherche en Sciences Humaines (MRSH) 

Université de Caen Normandie 

On November 27 and 28, 2025, the Congress of the Association Française d'Histoire Économique (AFHé) will be held at the Maison de 
la Recherche en Sciences Humaines (MRSH) of the Université de Caen Normandie. On this occasion, the AFHé has selected the four 
themes presented hereafter :  

1. The countryside and the environment (Thursday Nov. 27. | 9h30-13h)
[Coordinators : Niccolò Mignemi, Catherine Verna] 

This session aims at exploring in particular the relationships rural societies from the Antiquity down to the contemporary period created with 
their environment, focusing on the management, the use and the piloting of resources, in agricultural as well as in crafts and industrial 

production, using written, iconographical and/or archeological sources. The organizers will consider all proposals sent to them, with a particular 
interest for the current work undertaken by young researchers. 

2. Wars, reconstructions and industries (Thursday Nov. 27 | 9h30-13h)
[Coordinators : Pierre-Cyrille Hautcœur, Sylvain Skora] 

As the number of armed conflicts currently taking place worldwide is the largest since 1945 (61 conflicts recorded in 2024 according to the Olso 
Peace research Institute), the extent of the destructions presents a major challenge to States and societies. The available archives allow for 

studies of this theme of reconstruction focusing on their participants and combining economic, social, political, cultural, artistic and juridical 
approaches. Past scholarly research has centered on Europe and the 20th century, but many other territories affected by war from the Antiquity 
to the present day are equally deserving of examination. All scholars working on a theme connected with postwar reconstruction, whatever the 
topic under consideration (agriculture, industry, services...) are invited to submit a proposal, with a particular interest in the current works of 

young researchers. 

3. Trade and the Seas (Thursday Nov. 27 | 14h-17h30)
[Coordinators : François Drémeaux, Paul Maneuvrier-Hervieu] 

This session aims at reinforcing the dialogue between economic history and maritime history, thanks to contributions focusing on the financing 
of the maritime sector (shipbuilding, ship chartering, and all other related investments), the evolution of trading routes (structures, 

configurations), the forms and dynamics of sea transportations (both its technical and organizational aspects), and the participants in the 
navigation and harbor spaces (in particular the personnel involved in sea-related economic activities : sailors, traders, craftsmen, dock workers, 

etc.). 
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4. Book worlds and Book economies (Thursday Nov. 27 | 14h-17h30)
[Coordinators : Viera Rebolledo-Dhuin, Catherine Rideau-Kikuchi]

Economic history allows us to perceive the evolutions of books in their various forms and of their personnel, whether one focuses on the 
circulation and the resale value of the writings in the Antiquity, on the ordering of items from lay or monastic copyists in the Middle Ages, on the 

distribution networks linked to the printing press, or on the giant editorial conglomerates in our times. The history of the world of books has 
been deeply transformed by studies of the financing and monetizing practices, but also of the economic structures underpinning the production 

and distribution of what was written. This session aims at exploring some of these research directions, and will consider all proposals regardless 
of period or geographical area. 

A keynote address will be given by Pierre Bauduin on Friday, November 28, 13h30. 

The call for papers for these four themes is open to all research in economic history and to all disciplines in the humanities and social 
sciences, covering a broad chronological (from Antiquity to the present day) and geographical spectrum. AFHé particularly encourages 
young researchers to submit a paper proposal. Communications can be given in French and English (except for the "National Economics 
and International Issues" session, i.e. the 5th session). 

5. National Economics and International Issues [Friday Nov. 28. | 9h-12h30]
[Scientific coordinator : Bernard Thomann] 

Franco-Japanese workshop co-organized with the Japanese The Political Economy and Economic History Society (see poster) 

Three young French researchers will be selected by AFHé, and three young Japanese researchers by The Political Economy and Economic 
History Society as part of a separate call for papers in Japan. 

Submission requirements 
Proposals (maximum 500 words in pdf file), written in English or French, must include a title, a clear problem statement, a short 
bibliography and indicate the session in which they wish to participate. A brief biographical note (max. 1,000 characters) may be 
attached. Proposals will be reviewed by members of the AFHé Steering Committee and the scientific coordinators of each session. 

For the National Economics and International Issues session, proposals in English only (maximum 1,500 characters) should be sent 
by e-mail to thomann@inalco.fr. 

Funding 
AFHé will cover travel and accommodation expenses for non-tenured researchers (PhD students, ATERs, post-docs). 

For tenured researchers who do not have the support of their institutions, AFHé may provide financial assistance. Please send requests 
for funding to afhe.secretariat@gmail.com, including a provisional budget. 

mailto:thomann@inalco.fr
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Calendar 
Paper proposals should be deposited on the platform  https://congresafhe2025.sciencesconf.org OR sent to 
afhe_communication@proton.me (indicating in the subject line 'Submission AFHé 2025 Congress - Session title) by September 10, 
2025 at 12:00 (CEST). 

Acceptation of proposals will be sent no later than September 25, 2025. 

Prize for the best paper by a young researcher 
At the end of the presentations, a jury made up of members of the AFHé steering committee will award a €250 prize for best paper given 
during the Congress by a young non-tenured researcher. 

https://congresafhe2025.sciencesconf.org/
mailto:afhe_communication@proton.me


節電・クールビズ推奨ポスター
National Economics and International Issues

Un atelier se tiendra dans un format hybride présentiel/en ligne, à l’occasion de l’Assemblée 
Générale de l’Association française d’histoire économique, afin de promouvoir les échanges 
entre des jeunes chercheurs japonais et français travaillant sur l'histoire économique.

Veuillez trouver ci-dessous les détails de l'appel à propositions.

Association Française d’Histoire Economique | The Political Economy and Economic History Society -政治経済学・経済史学会.

Date et heure :
Vendredi 28 novembre 2025 (9h00 -12h30, heure Paris) | 

(17h00-20h30, heure Tokyo)

Format : hybride 
Lieu: Campus de l'Université de Caen, Maison de la 
recherche en sciences humaines (MRSH), 1 Esp. de la 
Paix, 14000, Caen
(Le transport et l’hébergement sera pris en charge par 
l’AFHé) 

Thème : National  Economics  & 
International  Issues

Langue : anglais
Etudiant(e)s concerné (e)s : étudiant(e)s en M2 et en 
doctorat, chercheur(se)s post-doctorat.
Durée de la communication : 20 minutes (plus 10 
minutes pour les questions et réponses)
Langue de la communication : anglais
Date         limite    de        soumission :       10         sept. 2025 (12:00 
heure              française)
Les candidat(e)s sont invité(e)s à soumettre un résumé 
de 1 500 signes maximum à l’adresse suivante: 
thomann@inalco.fr 

mailto:thomann@inalco.fr
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